

El Eco de N

Diario independiente * Dos
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINAL

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Para Pamplona: Un mes, 1'25 Ptas.; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.
Fuera de Pamplona: Trimestre, 4 pesetas; semestre, 7'50; año, 14.
Extranjero: Trimestre, 15; semestre, 25.
El pago será adelantado

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono

Los conservadores de Navarra

Es difícil tratar de política en Navarra, sin provocar apasionadas contiendas, porque un país tan leal, tan generoso y de tan ardiente patriotismo como es el nuestro, no transige con nada de lo que directa ó indirectamente ceda en mengua de sus más profundas convicciones y de sus ideales políticos. Pero cuando se habla sin preocupación y con espíritu imparcial, como lo hacemos siempre, hay que esperar que se nos escuchó con esa tolerancia racional y prudente que es indispensable para que los hombres de buena voluntad lleguen á entenderse en cuanto afecta á los intereses sociales. Por eso, al ocuparnos de los conservadores en Navarra, hemos de proceder con discreción extrema, ya que podemos hacerlos que, como quien treza estas líneas, vivimos aljidos de compromisos de partido, por más que profesemos ardientes simpatías á los que con dogmas fundamentales, están siempre dispuestos á sacrificarse por la causa de su patria.

Hay en nuestro país algo extraordinario y excepcional en el orden político; y es una fe común en los principios fundamentales, que ha unido y unirá siempre á los que militan en los diversos partidos que se agitan en la tribuna y en la prensa; fe que no se ha traicionado por discretas transacciones en los comicios salvando siempre la integridad de los grandes dogmas.

Convengamos en que hay ciertos principios y determinados intereses que se sobrepone á las formas de gobierno y á los partidos políticos; intereses sociales que deben amparar y defender, uniéndose vigorosamente cuando corra riesgo, todos los hombres que tengan noción de sus derechos y conciencia de sus deberes.

Las consideraciones que acabamos de hacer, y los antecedentes que hemos recordado, nos sirven para que no nos sorprenda la organización que los conservadores de Navarra están dando á su partido bajo la dirección y presidencia de nuestro cordial amigo particular el conde de Guendulain; y á la que en otro lugar de este periódico nos referimos, dando cuenta detallada de lo tratado y acordado en la reunión que celebraron ayer.

No es solo legítima la tolerancia cristiana, que debemos tener para nuestros semejantes, sean cuales fueren sus creencias, por más que combatamos enérgicamente sus errores; sino que también se impone la tolerancia política, respetando la sinceridad con que se profesan determinadas ideas, aun cuando las discutamos y las rechazamos si las creemos perniciosas; doctrina que no solo se justifica en principio, sino que se acredita en la práctica cuando vemos que los partidos políticos se fraccionan y disuelven, librando encuada lucha los mismos que tienen igual procedencia y que defienden dogmas fundamentales.

No puede, pues, extrañarnos el hecho de que en Navarra pretendan organizarse los que se titulan conservadores, ni podemos censurar sus propósitos, si conociendo, como conocemos, á sus hombres más caracterizados, abrigamos la confianza más absoluta de que en cuanto esté á su alcance, han de contribuir á la defensa de los fueros sociales y de los intereses privados de nuestro país.

Es más: si en los tiempos que alcanzamos, están en problema los principios más sagrados, más inviolables y más evidentes del orden social, y toda agrupación que se constituya para defenderlos, sea cual fuere el adjetivo político que lleve, hay que respetarla y aplaudirla; porque cabalmente, solo uniendo elementos que coinciden en lo esencial, pueden salvarse las instituciones fundamentales de los pueblos. Es más: frecuentemente ocurre el caso de que hombres que pertenecen á distintos partidos, no sólo coinciden en las ideas capitales, sino que haya también un grave error en apreciar su respectiva ortodoxia, sucediendo á veces que el que en lo externo aparece de criterio más expansivo, sea en lo interno más restrictivo y más severo para no transigir con los desenfuegos sociales.

La circunstancia de encontrarse en esta capital el Marqués de Pidal, es motivo para que recordemos que tan respetable hombre político y su elocuente hermano D. Alejandro, no solo fueron ardientes defensores de la Unidad Católica cuando se discutió en el Parlamento, sino que en cuanto dentro de la legalidad vigente les fuesen dable, así como en sus actos particulares, se han mantenido siempre dentro de la más perfecta integridad religiosa. Hagámosles cumplida justicia.

De cuanto hemos expuesto se desprende la consecuencia lógica de que, de no ser posible, como no lo es en la práctica, unir bajo una bandera política las diversas aspiraciones ni aún de los mismos que profesen dogmas comunes, hay que admitir sin protesta la agrupación de los que coinciden más acentadamente en principios y procedimientos; con tanta más razón cuanto mayores sean las garantías que ofrezcan para la defensa de la sociedad, que hoy se encuentra en grave riesgo, no solo porque las instituciones vigentes no son un sólido baluarte para los intereses que deben amparar, sino porque los gobiernos tampoco utilizan todos los recursos legales para que el principio de autoridad sea el áncora salvadora del orden público. Y mientras los gobiernos no armonicen con perfecto acuerdo la prudencia con la energía, los poderes públicos se agitarán convulsivamente, y la soberanía del motín se impondrá á la soberanía de la ley. Es, pues, preciso que en lo fundamental y también para todo cuanto afecta al orden público, se unan y transejan los partidos que tributan culto al principio de autoridad, los que saben sentir el patriotismo, los que no confundían la libertad con la licencia, los que aspiran al verdadero progreso, como creemos que aspiran los conservadores de Navarra, á quienes no consideramos como hombres identificados por completo con todas las instituciones vigentes, sino como convencidos de que, para reformarlas, es preciso empezar por respetarlas, por la verdad que enraña el principio de que, aunque sea dura la ley, es ley, y debe aplicarse antes que abandonar la sociedad á las corrientes de la anarquía.

No dudamos en manera alguna de que en los momentos de graves conflictos se unirán para defenderse y defender la sociedad todos los hombres de recta voluntad; y como á todos ellos respetamos, sea cual fuere su sentir político, respetamos la organización de los conservadores de Navarra.

JUAN CANCIO MENA.

LOTERIA

(POR TELÉFONO)
Madrid 11 (11'23 mañana).

En el sorteo celebrado hoy en Madrid han correspondido los premios mayores á los siguientes números y poblaciones:

Pesetas.	Números.	Poblaciones.
250.000	14.288	Madrid.
100.000	12.899	Barcelona.
55.000	11.191	Málaga.

Con 6.000 pesetas

1.095—1.281—3.197—4.089—4.094—7.899
8.325—10.177—10.631—10.999—11.079—13.587—15.121.

MENCHEIA.

Aproximaciones

Tienen aproximación de 3.000 pesetas los números anterior y posterior al del premio primero: de 2.500 pesetas los idem, idem al del segundo, y de 1.800 los id. idem al del tercero.

La exposición Larraga

El curso atropellado de las fiestas, que parecen organizadas para disputar el campeonato de la resistencia física y batir el record de una actividad forzada, nos ha impedido darnos el gusto de ocuparnos con el debido detalle de las hermosas obras que el público admira en la exposición del Palacio Provincial. De lo que, en nuestra humilde opinión, significa el potente esfuerzo artístico que revelan los cuadros de Larraga,

—Los dos Lobos se separaron, y á una señal del anciano quitaron sus máscaras de pieles. Vaunoy dió un grito de agonía.

—¡Voi! murmuró despues Corentin!

—Y bien, continuó aun Marcelo; tus criados van á decirnos la tierna solicitud...

—Misericordial interrumpió Vaunoy cayendo de rodillas.

El tribunal consultó durante un minuto. El Lobo Blanco no tomó parte en la deliberación.

—Hervé de Vaunoy, dijo en seguida el viejo Marcelo con lentitud; los Lobos te condenan á morir ahorcado, y vas á serlo ahora mismo,—salvo la mejor opinión del jefe.

El Lobo Blanco se levantó.

—Está bien, dijo.—Que Yaumi se quede al lado de la cuerda... Vosotros retiraos.

Esta orden se ejecutó como por encanto. Iluminados á lo lejos la caverna dejando ver inmensas galerías subterráneas, é interminables bóvedas. Alejáronse los Lobos en diferentes direcciones, y bien pronto aparecieron sus antorchas como puntos luminosos, mientras que ellos mismos, disminuidos por la perspectiva, y caprichosamente iluminados en medio de la oscuridad, parecían seres de forma humana, pero de fantástica pequeñez,—luceros, por ejemplo, ó extraños demonios danzando á la pálida luz de la luna en los arenales incultos, al rededor de cruces solitarias, y á quienes las buenas gentes del país de Rennes aprenden á te-

dijinos algo. El detenido estudio de sus rasgos ha confirmado en la opinión que sinceramente manifestamos. Andrés Larraga es un sal y domina todos los procedimientos de su arte. Por lo mismo hay que galarse por el derecho para escoger la clase de trabajos que requieren una atención preferente. Empecemos por pintura al pastel.

En este género tan difícil, casi siempre y lido en unos cuantos especialistas de ese procedimiento, presenta Larraga una hermosa colección de bustos, figuras enteras, cuadro género y paisajes. Todos, absolutamente esos pasteles escobran por la solidez del y el insuperable dominio del procedimiento.

Entre ellos existen cuadros grandes, y tamaño y por la manera, que revelan en el artista completo que no se limita á la justa del natural sabiamente ejecutada, sin inspira sus obras en la concepción profundamente delicada, embelleciéndolas con ese divino del arte verdadero, que da forma y á los cuadros. «Sacrificio» es una acabada obra de lo que decimos. Una joven vestida de blanco traje de la desposada, deja caer desfido el cuerpo sobre una mesa, en que el dolorida, más que las maucos, y el corazón rado, venciendo á la voluntad, han ido esperando la fotografía del preferido, del hombre amado de verdad, sus cartas, cuantos recuerdos vivos y perdurables pueden hablar de un sueño de felicidad á la que sacrifica su amor y sus ilusiones á las conveniencias ó los intereses de familia... Tal vez la suerte y el porvenir de los suyos han convertido en heroína del deber á la hermosa joven que llora con desesperación momentos antes de quemar las naves ante el altar que será testigo modo de un sacrificio.

Y ese pensamiento delicado, encarna, gracias al vigoroso talento de Andrés Larraga; en una figura bien vestida y bien pintada. Carnes, telas, gase, accesorios, todo tiene calidad y armoniza con delicadeza de tonalidades. ¡Y eso está hecho al pastel!

Hay en la exposición una porción de cabezas de estudio, pintadas al pastel y presentadas por Larraga con el mismo sello de distinción y alma artística. Entre ellas destacan algunas en cuya admirable ejecución se notan verdaderos milagros de color de factura. Las señaladas con los números 36, 39, 23, 21, 24, 18, 26, 19 y 15, pueden citarse como modelos en ese género; y es muy de notar que la tonalidad y el carácter de esas distintas figuras son variadísimos, demostrando elocuentemente que Larraga es todo un maestro en ese procedimiento.

Hay también verdaderos dibujos, spuntados hechos con lápices de pastel, cuya línea y gracia son absolutamente insuperables.

Per último: marinas y paisajes deliciosos, al pastel, cuyo vigor y solidez de color en nada temen la comparación con el óleo, ponen digna coronación á las numerosas muestras de esa clase de pintura, que Larraga exhibe en el palacio provincial.

Téngase en cuenta que esos cuadros no son de aquellos pasteles algodónados, de suavidad más bien mecánica que artística, lejos de ello, realista Larraga en estas obras lo que pocos podrán alcanzar: una armonía de color soberano con una ejecución ampulosa y valiente, que busca las grandes síntesis y produce en el espectador la impresión de numerosos detalles que más bien se forja en su mente quien contempla el cuadro, que puntualiza y hace quien pintó. ¡Tan envuelto y bien manejado está el color!

Las acuarelas merecen espíritu aparte. De ellas y de los óleos nos ocuparemos sucesivamente.

NUEVO FRONTON

Ya ayer que dije algo, como otras muchas veces, de las malas condiciones del frontón único que tenemos en Pamplona, considero oportuno consignar algunos informes que tengo respecto del nuevo frontón en proyecto.

La comisión gestora ha nombrado una ponencia compuesta de los señores Astiz, Aransadi y Segúes (D. Teodosio) para que trate con el Ayuntamiento de la cuestión más importante, que para realizar el proyecto, se necesita resolver la adquisición de terreno.

Se han fijado en el terreno ocupado por el polvorín de detrás de la plaza de toros, y por mi cuenta, me permito decir que el sitio además de ser bueno traerá, de conseguirse, una mejora muy importante para la población.

Yo no sé si en el susodicho polvorín habrá ó no material de guerra explosivo. Si lo hay el Ayuntamiento no debe en manera alguna dejar de poner los medios para que ese peligro deje de subsistir. Debe tener en cuenta la situación que ocupa dicho polvorín, y los perjuicios enormes que podría ocasionar á aquella parte de la ciudad una explosión.

En otras muchas cosas se ocupa la comisión

mer desde la infancia bajo el nombre de gatos desorejados.

Vaunoy continuaba de rodillas. Bajó el Lobo Blanco las gradas de su trono, y se acercó á él.

—Levántate, dijo dándole con el pie.

Vaunoy se levantó.

—Eres hombre muerto, continuó el Lobo Blanco, si no interpongo mi autoridad entre tí y la horca.

—A qué precio es preciso comprar la vida?

—La vida? repitió el Lobo con una expresión extraña;—á ningún precio te venderé mi vida. Hervé de Vaunoy, asesino de mi padre y de mi mujer!

—Yo... yo!... pero yo no os conozco!

El Lobo Blanco levantó su máscara.

—Vos! exclamó Vaunoy estupefacto; Juan Biancol!

—Tu creías que yo había muerto hace mucho tiempo, no es verdad preguntó el rey de los Lobos, tú no esperabas encontrar en el hombre fuerte y poderoso el miserable gusano que tan implacablemente tu pié holaba en otro tiempo?... Dios ha conservado mis días, no por mí, sino por el hijo de Tremil, reza de caballeros y de cristianos!

—El hijo de Tremil repitió Vaunoy cuyo terror se mezcló á un poco curiosidad.

—Otro más á quien has querido asesinar!... por dos veces!

Vaunoy pensó que el rey de los Lobos olvidaba una.

cuando No sabías que muerto él no habría ya nada entre tu pecho desleal y el plomo del viejo mosquetón de mi padre!... Qué de veces he estado á punto de matarte bajo las arboledas, Hervé de Vaunoy!

—Este es extremecido.

—Qué de veces cuando tú pasabas por las grandes alamedas de la selva, solo ó con los criados inútiles para defenderte de una bal bien dirigida, he apoyado mi fusil en mis hombros, y te he apuntado... pero una voz secreta me detenía; siempre. Pensaba que necesitaria de tí para el señorito Jorge, y no te mataba. He hecho bien, loado sea Dios! Porque ha llegado el momento en que tu vida y tu testimonio van á ser necesarios al heredero legítimo de Tremil.

—Sabeis dónde está? preguntó Vaunoy en voz baja.

—En su morada, en la casa de su padre, en el castillo de la Tremlays.

—Ah! dijo Vaunoy, que se quedó pensativo.

—Si, continuó el Lobo Blanco; pero esta vez no lo asesinarás... Abreviemos. Quieres salir de aquí sano y salvo?

—A todo precio respondió Hervé, que contra su costumbre decía todo lo que pensaba su corazón.

—Explíquemonos... Yo no te devuelvo la vida. Quedas mio por la sangre de mi padre, por el honor y la sangre de mi mujer solo te doy un plazo y una probabilidad de

Otro día, por sernos imposible hoy, comentaremos las disposiciones contenidas en la precedente Real orden, las cuales vienen á poner nuevas dificultades, sobre las que ya existen, al ejercicio de un derecho foral inviolable.

Derecho, si, no mereo privilegio (como dice la Real orden) concedido á Navarra por la ley de 16 de Agosto de 1841, y derecho, que es insignificante resto de la extensión de quintas, á que Navarra, renunció al estipular el pacto-ley citada.

Notas teatrales

Hace ya varios días que viene trabajando en nuestro coliseo la compañía cómico-lírica que dirige Enrique Chicote.

La aglomeración de original con motivo de las fiestas me ha impedido aprovechar de la citada compañía, pero hoy aprovecho un hueco del periódico para decir algo sobre el particular.

No hay para qué repetir que Loreto Prado da vida á la compañía por sus excelentes condiciones de artista de raro talento.

Aunque pequeña de cuerpo, cuando está en escena, es un gigante.

Su espíritu artístico lo llena todo.

Algunas de las obras que hemos visto hasta ahora, pueden pasar con ella; sin Loreto no hubieran pasado.

Enrique Chicote, que es el director, es aceptable.

Tiene á su lado el señor Chicote muy buenas condiciones, pero tiene también algunos pequeños defectillos que podría muy bien subsanar, porque son adquiridos por conveniencia.

La mayor parte de los actores que se dedican al género chico, tienen los mismos defectillos, que son, á veces vicio intolerable. Se trata de la exageración y del amantamiento.

Si echase fuera de sí el señor Chicote esos vicios, quedaría un buen actor cómico.

Hay otras dos artistas que son también muy aceptables.

Es una la señorita Matilde Franco, que si bien no posee grandes condiciones de cantante, por carecer de voz, en cambio las posee bastante buenas como actriz.

La señora Castellanos es buena característica; comprende los papeles y trabaja con mucha corrección.

El coro de señoras es muy nutrido y bueno, y en él figuran señoritas que trabajan con mucho arte.

En una palabra, el conjunto de compañía es bueno y merece que asista público al teatro.

GARCILASO.

LA BOLSA

Ha cambiado por completo la situación y aspecto del mercado bursátil. Á las continuadas alzas que se registraban en las semanas anteriores, ha sucedido una baja importante, con oscilaciones que hace tener sea algo mayor si en alguna de ellas no se repona. Y lo raro del caso es que no se conoce ningún motivo financiero para ese descenso de los valores en la cuantía que lo sufren, porque ni ha ocurrido ningún suceso que pueda hacer cambiar la situación económica y financiera del país, ni hay temores internacionales de ninguna clase.

Ya el lunes abrió en baja de 10 la cotización del Interior haciéndose á 77'20, y ha seguido el curso de 77 por 100, 76'75, 76'65, 76'60 y 76'50 al contado, y á 77'90, 77'15, 76'80, 76'70, 76'65 y 76'65 á fin de mes.

Folleto de EL ECO DE NAVARRA 72

EL LOBO BLANCO

lentes amigos; mi cabeza se extravía... misericordia en nombre de Dios!... Yo os he hecho mal... Os han mentado... Si hubiérais podido ver de cerca mi conductal...

—Esa es justamente la que te pierdes, dijo el viejo Marcelo. Poi tu desgracia, te conocemos demasiado.

—O engañais, replicó Vaunoy; no conocéis mis sentimientos respecto de vosotros. Si pudiérais interrogar á M. de Bechameil... ó á mi mayordomo... ó á mis criados... Un plazo, amigos, concededme un plazo, á fin de que yo pueda justificarme!

—Quieres que se pregunte á tus criados? preguntó irónicamente Marcelo.

—Lo quiero! exclamó Vaunoy, asiendo á esta débil esperanza, y deseando además ganar tiempo,—todos os dirán mi tierna solicitud por las gentes de la selva.

—Ses, interrumpió el padre Marcelo; no te se puede negar esto.

Vaunoy respiró.

—Acercaos! continuó el anciano dirigiéndose á dos Lobos que estaban á la derecha y á la izquierda de Vaunoy.

nas a Estella, donde pernoctaban, y hoy a las siete de la mañana harán su entrada en Logroño.

Hasta Campanas fueron acompañados los riojanos por ocho pamploneses, regresando estos a las siete de la tarde.

Parece que en un día determinado los ciclistas logroñeses y los de esta ciudad se irán en Estella con un banquete los lazos de unión y compañerismo que existen en la familia ciclista.

Deseamos a los expedicionarios riojanos una feliz llegada a sus casas.

GACETILLAS

Victima de larga y muy penosa enfermedad, falleció anteayer la señorita Petra Asenjo y Alonso a la edad de 13 años.

Acompañando a su familia en el sentimiento que la aflige encomendamos a Dios el alma de la finada que Dios tenga en la gloria.

Por su eterno descanso se celebraran funerales mañana a las once en la iglesia de San Saturnino.

En el Instituto se celebró ayer una general reglamentaria la Sociedad de Socorros mutuos de médicos y farmacéuticos de Navarra.

Nos es imposible dar noticia detallada de ella, por no haber recibido los informes que esperamos.

Continúan funcionando los elementos de recreo ó entretenimiento instalados en los barracones del Ensanche.

Los que más público atraen son el Cinematógrafo de Ferrusini y del «Palacio de la Magia», en los cuales exhiben magníficas vistas que recrean al numeroso público, que en ellos se renueva incesantemente.

Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro querido amigo particular el Dr. D. Jacinto Barangan, farmacéutico de Sesma, que ha venido a Pamplona con motivo de la reunión médico-farmacéutica de que en otro lugar damos breve noticia.

Procedentes de Lourdes llegaron ayer a Pamplona los peregrinos valencianos que hace varios días pasaron por la estación de esta capital en número de 700 como recordarán nuestros lectores.

Los peregrinos visitaron los edificios más notables.

Hoy se reunirá el comité liberal para tratar de asuntos relacionados con la vida del partido.

La reunión será presidida por el jefe provincial señor Larrondo y asistirán los exdiputados señores Guelbenzu y Gayarre.

Todos los trenes y coches que hacen servicio entre Pamplona y los pueblos salieron ayer atestados de viajeros.

Ayer salieron para Madrid los diestros Quinto y Machaquito y sus cuadrillas.

Ayer celebraron una reunión los practicantes de cirugía con objeto de tratar de asuntos de interés para la clase.

La reunión se celebró en el Vínulo y los reunidos, después de cambiar impresiones, acordaron dirigir una circular a los del gremio, invitándoles a satisfacer una cuota de cinco pesetas, y lo que se recande entregárselo a la familia del primero que fallezca.

Después se llevará a la práctica la coleccionación del gremio del modo más conveniente para los asociados.

Se acordó también que continúe la misma junta directiva que existe al presente.

La caja de Ahorros de «La Conciliación» ha tenido durante la semana el siguiente movimiento: 21 imposiciones por 69,75 pesetas y 14 devoluciones por 193,05, quedando una existencia de 11.800 pesetas y 57 céntimos.

Una vez más ha demostrado sus grandes aptitudes como pianista nuestro amigo don Santos Laspiur, acompañando en difíciles composiciones al eminente Sarasate.

En breve se estrenará en Valencia una zarzuela titulada «El Cristo de la Vega», letra del distinguido poeta D. Gonzalo Cantó, autor de «El asistente del coronel» y del «Rompeolas», y música del insigne maestro Ricardo Villa.

Muy de veras deseamos que la obra tenga el éxito que sus autores se merecen.

Hasta ayer habían ingresado en el hotel de Echagü, antes de Mediero, calle de Tecenderías, sesenta y tres forasteros que habían venido a pasar las fiestas de San Fermín.

Los citados huéspedes pertenecen a la más distinguida aristocracia de timadores, tomadores, carteristas, pescadores, etc.

En Isaba ha sido robada la casa del vecino Sebastián Anaut.

Habia salido este señor con su familia al monte y al volver por la noche se encontró con que de un cajón le habían sustraído 990 pesetas.

El Juzgado ha practicado un registro en una casa vecina.

Es objeto de general aplauso el celo desplegado por la policía durante las pasadas fiestas.

A pesar de la aglomeración de gentes nada de anormal ha ocurrido debido a la vigilancia de los encargados de observarla.

Nos complacemos, pues, en felicitar a los inspectores señores Moreno, Casi y Ezcurra y agentes de uno y otro cuerpo, por haber cumplido con celo plausible los deberes anejos a su cargo.

Segun hemos oído, á fines de la semana actual marchará el gobernador civil a Bribiesca (Burgos), para pasar una temporada al lado de su distinguida familia.

Ayer se abrieron nuevamente al servicio del público las oficinas de la Diputación y Ayuntamiento, que han estado cerradas con motivo de las fiestas.

Han abandonado ya esta ciudad gran número de los forasteros que invadieron nuestras calles con motivo de las fiestas de San Fermín.

Los forasteros, como golondrinas del afecto, volverán el año próximo a visitarnos.

Sean que en el pecho navarric, jamás equivoco, tienen el hospitalario nido que el afecto les fabrica.

Procedente de Cádiz ha llegado a esta ciudad el gobernador civil de aquella provincia don Jenaro Perez Mosa, distinguido amigo nuestro.

Sea bien venido. De paso para Irurita, donde veraneará, ha llegado a esta ciudad procedente de Madrid, el rico propietario y paisano nuestro don Norberto Irigoyen y su distinguida familia.

Estando jugando en Belascoain con un cartucho de dinamita un niño de once años llamado Eugenio Urabayen, tuvo la desgracia de que le hiciera explosión cuando lo tenía en la mano.

El desgraciado niño resultó con graves heridas en los dedos.

Ha sido ascendido y destinado a Hellin (Albacete) el juez de instrucción de Tafalla.

Actualmente existen en las cárceles de la provincia 193 presos distribuidos en la forma siguiente:

Pamplona 60, Estella 73, Tudela 35, Aoz 14, Tafalla 11.

A cobrar.—La Junta Central de Derechos pasivos del Magisterio ha remitido a la de Instrucción pública de Navarra quince mil cuatrocientos treinta y cuatro pesetas y treinta y cinco céntimos, para cubrir las obligaciones del segundo trimestre del corriente año.

El pago quedará abierto en casa del habilitado desde hoy, de nueve de la mañana a la una de la tarde;

Como los comprobantes de pago se han de remitir a la Junta Central, se hace preciso la presentación de la cédula personal.

Hemos tenido el gusto de recibir el cuarto número de la revista militar ilustrada «Patri»

Mañana marchará a San Sebastián para asistir a un importante juicio oral señalado en aquella Audiencia para el día 13, nuestro amigo el conocido abogado don Carlos Sanz; quien así que termine el juicio regresará a Pamplona para el día 15.

En la reunión que ayer celebró el Comité del partido conservador de esta provincia, se acordó mandar telegramas a S. M. el Rey y a los señores Maura y Vadillo, dándole cuenta de la reunión y saludándolos. También se acordó que una comisión vaya a saludar a los reyes a su paso por Alsasua.

En Cintruénigo se encuentra la distinguida señora baronesa de la Torre, acompañada de sus encantadores hijos.

Permanecerán en la población navarra hasta que terminadas las sesiones del Congreso, y libre nuestro amigo el señor baron, de las tareas que le impone el cargo de secretario de la Cámara, pueda reunirse con su familia. Entonces saldrán para Biarritz, donde acostumbran a pasar el verano.

Ayer llegó a esta ciudad, para asuntos particulares, el diputado provincial zaragozano D. León Liria.

Nervional Mon.—Despierta el apetito, facilita el sueño y la digestión y regulariza el vientre.—Pamplona en todas las farmacias. 40—26 (a)

Por cuestión de faldas riñeron anteayer en Peralta los jóvenes José Osés y Félix Basarte resultando éste herido en el pecho por disparo de arma de fuego.

El agresor fué detenido en el acto y el juzgado instruye diligencias para el esclarecimiento del hecho.

Se desea averiguar el paradero del joven Hermínio Marco Martín, de 17 años, pastor, residente en Ustarroz y que ha desaparecido de su domicilio.

Plaza de toros.—Con una buena entrada se celebró ayer la función anunciada por los artistas de la compañía de Alegria.

Todos los números fueron del agrado del público, que premió con sus aplausos el trabajo de los artistas, y rió las gracias de los clownes.

La pantomima resultó entretenida. Para final la orquesta tocó la jota, y la gente joven aprovechó, para bailar, la ocasión que se le ofrecía.

En el anuncio que con el título Abonos minerales aparece en la cuarta plana de este número, donde dice: «Capital social 12.000 pesetas, debe decir 12.000.000.

En la estación de telégrafos de esta ciudad se halla detenido, por ser desconocido su destinatario, un despacho dirigido a «José Aspejón Pellejería 35 Pamplona España».

Por el exceso de anuncios que tenemos para la tercera plana, nos vemos precisados a pasar algunos a la sección de la cuarta plana, titulada ANUNCIOS EXCOMENDADOS.

En tal caso se hallan los siguientes: *La Veneziana (Zaragoza), Pianos Erard, Pleyel, Ojo, ojo, ojo, Se arrienda, Ovejas y corderos, Se vende, Se venden en Marcella, En la calle Pellegierias, Se desea comprar, Abonos minerales, Patatas fritas a la inglesa, Yerbos en Tudela, Bañatorio de Ormáiztegui.*

Urberuaga de Ubilla.—Marquina (Vizcaya). Aguas azoadas. Esenciales para las enfermedades del aparato respiratorio. Pídate memoria y guías. Se remiten gratis. —17

Correspondencia administrativa Vera.—D. A. M., recibidas 43 pesetas 14 céntimos. Villafrañca: Doña L. M., recibidas 87 pesetas y 50 céntimos.

Los veterinarios vasco-navarros

La reunión de anoche

Bejo la presidencia del sabio catedrático de la Escuela Veterinaria de Zaragoza, presidente honorario del Colegio de Veterinarios vasco navarros, don Demetrio Galan, se reunió anoche a las diez, en la sala de sesiones del Ayuntamiento en asamblea general el colegio de Veterinarios vasco navarros.

Acompañaban al señor Galan el presi-

dente efectivo de dicho Colegio, don Gregorio Arroz y los representantes de las provincias vascas don Ignacio Guericobalita, don Julio Berricario y don Severo Curia, de Bilbao, Vitoria y San Sebastian respectivamente.

Asistió una distinguida representación de Navarra en número de cincuenta.

El señor Arroz expuso el motivo de la reunión y los diferentes puntos objeto de estudio, dirigiendo un saludo a todos los reunidos, singularmente a los representantes de las provincias vascas, así como a don Demetrio Galan, el cual, haciendo un verdadero sacrificio asistía a la reunión para ilustrar con sus sabias enseñanzas a los con-

gregados.

El secretario dió lectura de las cuentas, que fueron aprobadas.

Fue reelegido presidente el señor Arroz, y se hizo el nombramiento de vocales a favor de los señores don José Rodríguez y don Locoadio Perez.

Se acordó imprimir la mayor actividad posible a los trabajos relacionados con la formación del reglamento y solicitar del Gobierno el apoyo consiguiente para que tenga carácter oficial el colegio de veterinarios de Navarra.

A propuesta de uno de los reunidos se abrió inmediatamente una suscripción a favor de la viuda de don Diego Rodríguez, veterinario que fué de Villatuerta.

D. DEMETRIO GALAN

El notable catedrático zaragozano dió a sus compañeros una importante conferencia sobre varios puntos relacionados con la carrera, conferencia que fué oída con suma atención por los reunidos y justamente felicitado después.

Empezó dando cuenta de haber sido invitado por el Ayuntamiento de Valencia a dar varias conferencias sobre la ganadería.

Dijo entre otras cosas que pese a los pesimistas, que son muchos, y pese a quien pesare, la veterinaria española había alcanzado un grado de progreso grande de poco tiempo a esta fecha, como se demostró en el último Congreso de veterinaria celebrado en el cual brilló notablemente la veterinaria, reconociéndolo así el ministro de Instrucción pública, los ganaderos, los agricultores y toda la prensa.

Expuso su opinión hablando sobre la instrucción de la clase, en el sentido de que los buenos veterinarios debían prestar sus servicios en los pueblos rurales, porque en ellos es donde estaba la riqueza pecuaria; así como los veterinarios que trabajan en los pueblos deben venir a las ciudades que no son centros de producción del ganado.

Abogó por que no llegue a efecto el pensamiento iniciado de crear dos clases de veterinarios y recomendó a los reunidos la unión para solicitar de los poderes públicos la reforma de la carrera de Veterinaria.

Comparó lo que es la carrera en España y en las demás naciones del extranjero, poniendo de relieve la diferencia de los sistemas de enseñanza y el tiempo de duración de la carrera, mucho menor en otras naciones y de resultados más prácticos.

La falta de espacio por un lado y lo avanzado de la hora por otro, nos impide extendernos siguiendo al distinguido orador en su notable conferencia. Terminó invitando a los veterinarios a que soliciten del Gobierno que aumente los medios de enseñanza y el material para los alumnos.

Después hicieron uso de la palabra los representantes vasco navarros y otros de Zaragoza abundando en las ideas expuestas por el señor Galan y agradeciendo a este los desvelos en favor de la clase.

El señor Presidente dió las gracias a los reunidos y a los representantes de la prensa y aceptó el ofrecimiento del señor Galan para dar algunas conferencias sobre distintos temas.

Se acordó un voto de gracias para el señor Alcalde por la cesión del local para celebrar la reunión.

Después los representantes depositaron una limosna para la viuda de don Diego Fernandez.

Y se terminó la reunión poco antes de la una de esta madrugada.

EL BAILE DE ANOCHE

La Junta directiva del Casino Nuevo organizó un cotillón, como todos los años para que las fiestas remataran con la elegancia y distinción más grandes después de los movimientos populares que caracterizan las verdaderas romerías de las fiestas.

Habían sido nombrados para dirigir la fiesta la bella marquesita de Guirio y el distinguido segundo teniente del Regimiento Caballería de Almansa don Luis de Vicente.

Vestía la marquesita elegantísimo traje crepion China azul celeste con flores. Estaba lindísima.

Luis vestía el uniforme de oficial de caballería.

Quise tomar nota de los nombres de las elegantes señoras y distinguidas y bellas señoritas que asistieron, pero a los pocos momentos comprendí que la tarea era mas que difícil dado el número de las pollitas que había en el salón.

Diré solamente que el artístico salón del casino estaba lleno de preciosidades, de hermosas señoritas pamplonesas ricamente ataviadas y de bellas forasteras.

Hasta las doce y media se bailaron waltzes y rigodones que estuvieron admirabilísimos, y a esta hora hubo descanso, durante el cual fuimos obsequiados espléndidamente los invitados.

Hé aquí las personas que se sentaron a la mesa:

D. Teófilo Cortés, don Joaquín García Echarri, don Luis Gozález Valdés, capitán señor Morales, coronel señor Rajal, don Adriano Mendez, don Manuel Jimeno, don Fermín Iñarra, marqués de Guirio, don Dámaso Escudero, don Federico Montaner, don Luis García Ezcurra, don Fernando Ochoa, don Lucio Arrieta, don Anencio Mendibucos, don Basilio Lacort, don Segundo Bastera, don Pedro Alonso, don Valentín Amichis, el dignísimo presidente del Casino mi distinguido amigo don Joaquín Riezu y un servidor de ustedes.

Destapóse el champán y siguiendo las corrientes modernas del buen gusto no hubo brindis.

Terminada la comida y después de haber encendido unos habanos kilométricos, volvimos al espléndido salón, donde ya se observaba el bello desorden de la danza, no

Compañía de Tabacos	14
Cambios	24
Londres	0'17
París	0,70

Reunión conservadora

Ayer tarde, como hablamos anunciado se verificó en el palacio del señor conde de Guendulain la reunión de representantes del partido conservador de Navarra.

Asistieron al acto cerca de 60 señores distinguidos por su posición y procedentes de todas las comarcas de la provincia, y también el señor marqués de Pidal.

El señor conde de Guendulain indicó el objeto de la reunión, el cual era fomentar la organización y la agrupación de los elementos conservadores. Expuso los trabajos realizados con ese fin desde que se constituyó el comité que dicho procer preside, y también la necesidad de designar una comisión ejecutiva que para sus reuniones y trabajos no tropiece con las dificultades que ofrece el número de los vocales del comité que parece es 30.

Los concurrentes asistieron a ese pensamiento, y en consecuencia quedó designada una comisión ejecutiva con la misión indicada por el conde de Guendulain.

Furman esa comisión los señores don Leopoldo Garmendis, don Tomás Moreno, don Serapio Huici, don Antero de Irazoqui, don Jesus de Elorz, don Pedro Uranga, don Manuel y don Jacinto Mirands, don Enrique Ochoa y demás que no se nos ha dicho quiénes son, despedidos todos ellos por el repetido conde.

Este señor habló también sobre los servicios que el partido conservador de Navarra, una vez organizado, habrá de prestar a la provincia, a la Monarquía y a España, mereciendo estos propósitos la aceptación de todos los concurrentes.

Se dió cuenta de las adhesiones recibidas por el comité últimamente, los cuales, según los que los conocen, son muchas y de personas de arraigo.

También se dió lectura de las cartas en que varios afiliados justificaban su ausencia adhiriéndose a lo que en la reunión se acordare; y además fué leído un telegrama (del cual dimos noticia hace días) en que el señor marqués del Vadillo manifestaba que le era imposible asistir a la reunión por impedirlo las tareas de presidente de dos comisiones dictaminadoras del Congreso.

A continuación el señor conde de Guendulain hizo la presentación del señor marqués de Pidal, invitándole a dirigir la palabra a los reunidos.

Satisfaciendo ese deseo, el señor marqués de Pidal pronunció un breve discurso en el que señaló los motivos que encuentra en Navarra para creer que el terreno es propicio para la firmación de una numerosa y robusta agrupación conservadora; y a este fin recomendó que se establezca ancha base, porque, tratándose de servir, no a personas sino a una idea, lo procedente es facilitar la agrupación de los elementos afines en cuanto sean favorables a aquella.

Al discurso del marqués de Pidal, que fué oído con agrado por todos los presentes, contestó el señor don Teófilo Cortés, declarando que el repetido marqués había interpretado perfectamente el pensar y sentir de todos los conservadores de Navarra.

Con esto terminó el acto, en el cual reinó perfecta unanimidad de opiniones.

Además se publican los programas para los concursos que abren las Academias de Ciencias Morales y Políticas y de Bellas Artes de San Fernando.

La suma disponible al efecto es la de 111.744, 60 pesetas, compuesta de 106 5 8,47 recaudadas por rentas de Corporaciones civiles en los meses de Junio Octubre y Noviembre de 1903, de 5.235,02 pesetas sobrante de la subasta verificada el día 18 de Julio último.

Además se publican los programas para los concursos que abren las Academias de Ciencias Morales y Políticas y de Bellas Artes de San Fernando.

Pamplona-Logroño

Notas deportivas

Los simpáticos ciclistas logroñeses don Francisco Eraso, don Gabino Lopez, D. Julio Redón, don José María Angulo, don Eduardo Amauri, don Serafín Lopez, don Leandro Fernandez y señor Moredas, que nos honraron con su visita con motivo de las fiestas de San Fermín, abandonaron ayer tarde, a las cuatro y media, a Pamplona, para regresar a la hermosa ciudad bañada por el Ebro.

Los jóvenes ciclistas han sido objeto durante su estancia en Pamplona, de grandes manifestaciones de cariño por parte de sus compañeros de pedal, los ciclistas pamploneses.

En el momento de la partida se despararon cohetes, y a los locales del Club acudieron buen número de socios para despedir a los excursionistas.

Estos se dirigieron por Biurun-Campa-

tan bella como la de las odas de Quintana ó de Nicasio Gallego, pero algo parecidas.

característica y á la cual estoy altamente reconocido, así como tambien los señores que componen la Junta directiva y el administrador señor Añoveros.

Cuerpos Colegisladores SENADO

En la alta Cámara hay gran desaminción. El señor Ugarte hace comentarios al artículo primero del reglamento.

CONGRESO

Preside el señor Romero Robledo. En el banco azul los señores Maure, Sampedro, Toca y Sanchoz Guerra.

Se nombra la comisión de los suplicatorios, la mayor parte de los cuales son por delitos políticos, excepto uno contra el señor Letget que es por delito común.

El señor Lerroux pide la libertad de varios periodistas detenidos por delitos políticos y de imprenta. Pide que se trabaje cuanto se pueda por dilucidar las responsabilidades con motivo de los sucesos de Añelá del Valle.

Bolsa de Madrid COTIZACIÓN OFICIAL COMPARADA

Table with columns for 'Día 9' and 'Día 11' showing various market prices like 'Danda perpetua 4 por 100 int.' and 'Idem fin próximo'.

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior á 76 97, el Id. Fin próximo á 00 00, los francos á 38 35, las libras á 34 86, el amortizable á 97 85 y Explosivos 000 00.

Segunda conferencia

Madrid 11 (11 noche). Final del Senado. Sigue la discusión sobre las reformas de Guerra.

A petición del señor Labra se votó el artículo primero del proyecto; pero como en la Cámara hay pocos senadores, se llama antes á los que se han ausentado.

Final del Congreso

El señor Salmerón pide explicaciones definitivas sobre la legitimidad de los partidos políticos. Sostiene la teoría de que es licita la campaña contra el régimen imperante.

Alude al artículo 181 del Código penal el cual condena á todos aquellos que traten de imponer por la fuerza las ideas que ellos sustentan, y á este efecto lee unas circulares de los señores Sgasta y Cánovas del Castillo.

La conciencia de los que asisten á los mitines, se deja muchas veces arrastrar de los discursos de los oradores, y sucede casi siempre que, mientras estos celebran el acto en los restaurantes de las estaciones, aquellos van á aumentar la carne de los presidios por delitos cometidos en la vía pública.

Desgraciadamente, estamos viendo estamos viendo esto con alguna frecuencia. Los liberales debéis de prepararos en la oposición, mientras tanto nosotros cumplimos con nuestros deberes.

El señor Romero Robledo suspende el debate. La mayoría tributa una ovación al señor Maura. Se entra en el orden del día y se nombra la comisión permanente que ha de entender en los suplicatorios.

Después se discuten las reformas de Madrid impugnando el proyecto el señor Azcarate, lo defiende el señor Maura y se levanta la sesión á las 9,15 de la noche después de haber sido prorrogada dos veces y de aprobarse el tratado comercial con Grecia.

En los pabellones y salón de conferencias se hacen grandes elogios del discurso del señor Maura considerándolo los ministeriales como un nuevo triunfo alcanzado por el presidente del Consejo.

Tambien algunos demócratas elogian la oración parlamentaria del señor Maura, especialmente los señores marqués de la Vega de Armijo y Canalejas.

En la Audiencia ha comenzado hoy la vista en la causa instruida por el crimen conocido con el nombre del cobero muerto á martillazos, suceso que como ustedes recordarán, se desarrolló en Madrid á principios de año.

El procesado ha negado rotundamente el hecho que se le imputa, pero la prueba testifical ha sido desfavorable para él. Mañana seguirá la sesión.

Con una buena entrada se ha celebrado esta tarde la becerrada organizada por los zapateros.

Presidían la fiesta cuatro hermosas mujeres del pueblo, cofrades del simpático gremio del becerro, y en la plaza había infinidad de mujeres luciendo airosamente la clásica mantilla española.

Los beceros han dado bastante juego pronunciando tremendos batrazos. Uno de los espadas ha sido cogido por por uno de los moruchos resultando con un puntazo.

De Londres y París telegrafían dando cuenta del excesivo calor que hace en ambas capitales.

Nueva York.—Como consecuencia de un choque de trenes ha habido ocho muertos y cuarenta heridos, algunos de tal gravedad que se desconfía salvarles la vida.

Sociedad anónima ELECTRA-ACEDO

Según previenen los Estatutos de esta Sociedad, se convoca á Junta general ordinaria para el día 20 del corriente en el domicilio social en Mendaza.—El Presidente, Pedro Zúñiga.

Se arriendan

habitación espaciosa con tñdita próxima, ó sin ella, en calle céntrica. Informarán Estafeta 15 piso tercero.

Se arriendan

unas 18 robadas de regadío con abundante y buena agna, habitación, dos pajares, cuadra y otros locales propios para tener toda clase de animales, entre el Manicomio y la estación de Pamplona. Informarán Estafeta 15 piso tercero.

Costureras

Se admiten en la fábrica de Lopez Hermanos, General Obinquilla 6. Tambien se admiten aprendizas.

Pérdida de cartera

Ayer se extravió una cartera conteniendo documentos que no interesan á nadie más que á su dueño. Se suplica la entreguen Tecendrias 16, y se gratificará.

Dentista

Arturo Rubio, cirujano dentista, sucesor de don Juan Celay, Plaza del Castillo 8 8.º x 16-6

Bañeras de todas clases

Hay de alquiler y venta variado surtido á precios económicos. Bombas Níggera, para pozos, trasiego, etc., filtros industriales para toda clase de líquidos. Ramón Laforgue Mayor 68 lempistería. 10-6

Café Suizo Matossi y C.ª

Latas de café (llamadas de 200 gramos) Puerto Rico hacienda superior tostado y molido sin mezcla á pesetas 1,30. El mismo se vende sin moler. 15-7

Pérdida de cartera

La persona que hubiese encontrado una cartera con tres billetes del Ferro Carril de Madrid á San Sebastián de ida y vuelta tres cédulas personales y un billete de 50 pesetas, se servirá entregarla en el Hotel de La Perla á don Gregorio Pueyo y se le gratificará.

Agricultores Y GANADEROS

CRIBAS de todas clases y tamaños para la agricultura y la industria.—Herramientas y chapas para molineras.—Telas de seda y metálicas para carner harinas.—Artículos para cecaderos. BOLAS de SAL para el ganado caballar, mular y vacuno, calle de San Antón, 84 y Nueva 91, frente al antiguo Almudí. 4-4 x

Aguas y baños minero medicinales de BELASCOAIN

De extraordinarios y maravillosos efectos para la curación de todas las enfermedades del hígado, riñones y vías urinarias. Rápidos y sorprendentes efectos en la disolución de cálculos, mal de piedra y arenillas.

montado con arreglo á los adelantos más modernos. Habitaciones higiénicas y decorosamente amuebladas. SALA DE DUOHAS DE TODAS CLASES

Excelentes servicios de fonda y restaurant por administración. INSTALACION ELECTRICA Servicio diario de carruajes desde Pamplona y viceversa.

Para más informes y pedido de habitaciones dirigirse á la Sociedad «Burlada y Belascoain» Espoz y Mina 2, principal Pamplona.

Venta de corderos

Se venden 120 corderos y corderas. Para informes dirigirse á don Eusebio Olquicel vecino de Valtierra.

A los forasteros Y AL PUBLICO EN GENERAL

No se sabe de qué modo, pero es cierto que se sabe, que para tomar un baño es preciso desnudarse, igual que para comer, es preciso tener hambre.

Cucharas de madera

En la cadena de Villava y en la casa número 94 se venden cucharas de madera de varias clases por gruesas, procedentes de una fábrica de Gerona

Compañía anónima ferroviaria vasco-castellana

A partir del día 16 del corriente queda abierto el pago de intereses del cuarto semestre ó coupon de las obligaciones de esta compañía, el cual podrán hacer efectivo los señores obligacionistas justificando previamente haber satisfecho los siete dividendos pasivos vencidos en la misma fecha, ante las oficinas del Crédit Lyonnais, Agencia de Madrid, para los suscriptores de aquella capital, y ante los banqueros correspondientes de la Compañía para los suscriptores de provincias.

La Elegancia

Para calzado bueno, bonito, de duración y de última novedad á calzarse á La Elegancia; precios más baratos que en fábricas; hay gran variedad en todas clases.

Gran guitarrería

El más antiguo y acreditado almacén de guitarras, bandurrias, bandolines, laúdes, cítaras y demás instrumentos de cuerda de todas clases y precios. Acordeones italianos, construcción especial. Arreglos y reformas. Depósito de cuerdas armónicas y demás útiles para los mismos.

Yrazu y Compañía

Esta antigua casa además de las operaciones coherentes al ramo, tiene una sección para el servicio de PASAJES para Europa y América siendo su único representante en España y Francia don Antonio Iriarte de Tolosa, (Guipúzcoa) quien pueden dirigirse los interesados y hallarán ventajosa.

Central garage

Representación de los automóviles Lunet Boidé, Boyer etc. y de las bicicletas «Manon», precio sin precedente. La mejor de las bicicletas «La Manon» desde 175 pesetas, garantizada; automóvil motor «Mon Bouton» 6 caballos, desde 2.900 francos.

Nuestra información

Conferencias telefónicas DE LA REGION

Alava Vitoria 11 (8 noche)

Funerales

En la catedral se ha celebrado hoy solemne función de aniversario por el alma del Leotoral D. José Balbuena, presidiendo el duelo su hermano D. Antonio acompañado de varios canónigos.

Idas y venidas

Han regresado de Madrid el canónigo Penitenciarío D. Santiago Orcoidi y el administrador de capellanías D. Mariano Alvarez. —De Pamplona ha venido el administrador de Hacienda de esta provincia, el teniente de alcalde Sr. Elío, el secretario de este Ayuntamiento y otros señores que fueron á disfrutar de las fiestas de esa ciudad.

—Procedentes de sus posesiones de Ezoaray han pasado para San Sebastián deteniéndose breve rato en Vitoria, el conde de Torre Muzquiz, quien ha hecho el viaje en un automóvil de 15 caballos.

—Tambien han pasado con dirección á San Sebastián la escolta real y el personal palatino.

—En comisión del servicio ha marchado á Bilbao el magistrado Sr. Marroquin.

Minas

Se dice que han sido vendidas unas minas de cobre sitas en término de Villarreal y que están en explotación desde hace más de 40 años.

A ellas han marchado varios ingenieros ingleses, de quienes se dice que van á explotarlas en unión con una empresa de Teuel.

Siguen los trabajos

En el palacio de la Diputación se ha reunido la comisión encargada de la restauración del santuario de Estibariz, y ha acordado abrir suscripción popular, encabezándola los individuos de dicha comisión.

Los arquitectos provincial y municipal han dado cuenta de los trabajos que se realizan bajo la dirección del escultor señor Viana.

La Filarmónica

La Sociedad Filarmónica de Vitoria, en junta general celebrada ayer, adoptó entre otros acuerdos relativos á la marcha de la sociedad instalarse en locales más amplios, pues los que ocupa le son insuficientes.

Espectáculos

Habiéndose suspendido ayer por la lluvia la función de gimnasia en la plaza de toros, se ha anunciado que hoy se elevará el globo, que no pudo elevarse ayer tarde, y que la entrada sería gratis.

Esto ha llevado allí infinidad de gente; pero el globo se ha quemado al comenzar á subir.

Vizcaya Bilbao 11 (10 10 noche)

Bolsa

Table with columns for 'Banco Guipuzcoano, papel.' and 'Idem Bilbao, papel.' showing various market prices.

Cambios

Sobre Paris, cheque á 38 75. Sobre Londres, cheque á 00 00.

Regatas

Ayer empezaron las regatas en Las Arenas para conquistar la copa «Ghana».

Hubo gran competencia, resultando vencedores los balanderos «Mariposa» el primero, del señor Lóriga, y «Chuchin» de don José María Chavarrí el segundo.

Mañana será la segunda prueba, y sucesivamente se celebrarán cinco.

Reparto de dividendo

La Compañía ferroviaria vasco castellana ha convocado para el día 18 con objeto de repartir el séptimo dividendo.

A sus casas

Mañana salen para sus casas noventa soldados del Regimiento de Garelano, y diez del Regimiento de Caballería, los cuales llevan licencia hasta fines de Agosto.

El tiempo

Hoy hemos tenido un día de gran calor, aunque no ha hecho tanto como los días pasados.

Sin noticias

Aquí en Bilbao no ha ocurrido nada de particular digno de ser comunicado. Tampoco en la provincia ha ocurrido nada, pues no se ha recibido ninguna noticia en el Gobierno civil.

Guipúzcoa San Sebastián 11 (11 50 noche)

Preparativos

Se están llevando á cabo los preparativos convenientes para recibir á la Corte, que llegará el miércoles.

Bejará á la estación el Alcalde Sr. Elósegui que ostentará la Gran Cruz de Isabel la Católica con que recientemente ha sido agraciado.

En marcha

Esta mañana á las seis salieron para Vitoria las dos baterías de Artillería que vinieron de paseo militar.

Cotillón

El cotillón que se bailó anoche en el gran casino en honor de los oficiales de Artillería de Vitoria estuvo animadísimo.

Escuadrilla

Hoy han llegado el «Giralda», el «Marqués de la Victoria» y el balandro del Príncipe de Asturias.

Nuevo asilo

Esta tarde se ha reunido la comisión de Beneficencia con objeto de tratar de las bases para la creación de un nuevo asilo.

El tiempo

Hoy hemos tenido un día muy hermoso. El concierto en el Boulevard ha estado concurridísimo.

Nuevos subdelegados

Pasado mañana se reunirá en el Gobierno la Junta provincial de Sanidad bajo la presidencia del gobernador para nombrar subdelegados de Medicina de Vergara y San Sebastián.

Viajeros

Hoy han llegado á San Sebastian los siguientes distinguidos personajes: condes de Ramirez, Quintans, Enjorada, vizconde de Vega, duque de Carlos, conde de la Unión y comandante señor Echagüe.

DE MADRID

Primera conferencia

Madrid 11 (6 tarde). Necrologías

La prensa publica hoy necrologías del general Teral.

A las nueve de la mañana se ha celebrado la conducción del cadáver al cementerio de San Justo, escuchando distinguidas personalidades del ejército y la política.

Rusia y Japon

Comunican de Chéfu que buen número de europeos que estaban en Port-Arthur han llegado de aquel puerto en juncos, manifestando que el estado de la plaza sigue siendo igual.

Los combates por tierra en las proximidades de Port-Arthur dieron principio el día primero de Julio, siendo frecuentes é importantes.

Los rusos dicen que hasta la fecha no han sufrido graves averías los barcos rusos que estan en la bahía.

Segun despachos de Port-Arthur el último ataque de la flota japonesa fué inhumano.

Varias embarcaciones japonesas embarcaron en la costa cerca de Chéfu. Dos ó tres destacamentos rusos fueron á auxiliar á los japoneses, y estos recibieron á sus salvadores á tiros y cuchilladas.

No hay Consejos

El señor Maura ha dicho que ya no hay más Consejos hasta que marche la familia real á San Sebastian.

El viaje de la Corte

Se asegura que mañana ó pasado marchará la Corte á San Sebastian. Ya se han aprobado los créditos de Guerra y el proyecto de capitalidad.

Para no retrasar más el viaje de la Corte se ha suspendido la discusión sobre la deuda de Ultramar.

La «Gaceta»

Hoy publica la «Gaceta» la convocatoria para la oposición al premio que concede la academia de Ciencias Morales y Políticas, al mejor estudio sobre el derecho consultuario y Economía popular.

Huelga

Dicen de Cartagena que se han declarado en huelga los cargadores del muelle por haber sido despedidos dos compañeros.

Cabo muerto á tiros

Comunican de Estepona que un cabo de carabineros se dirigió al sitio donde estaba un soldado durmiendo, con objeto de despertarle.

Conferencias

Hoy, antes de la sesión del Congreso han celebrado conferencias los señores Maura, Romero, Vega Armijo, Salmeron, Nocedal y otros, con objeto de tratar del proyecto sobre legalidad de los partidos.

Ministro disgustado

El ministro de Hacienda señor Osma se encuentra bastante contrariado porque se ha dejado para otra legislatura la discusión de los créditos de Ultramar.

Parece, sin embargo, que á petición suya, se aprobarán los créditos personales, dejendopendientes los suministros.

LA SEÑORITA DOÑA PETRA ASENJO ALONSO Falleció á las seis de la mañana del día 10 de los corrientes Á LOS 13 AÑOS DE EDAD DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS R. I. P. Sus desconsolados hermanos doña Jacoba, don Manuel, don José y don Valentin, tios, primos y demás interesados Suplican á sus amigos y conocidos se sirvan encomendar á Dios el alma de la finada y asistir á los funerales que se celebrarán mañana miércoles, 13 del actual, á las once de la mañana, en la iglesia parroquial de San Saturnino, por lo que recibirán especial favor. El duelo se despide en la iglesia. Pamplona 12 de Julio de 1904. No se reparten esquelas.

Anuncios recomendados

La Veneciana (Zaragoza)
 Fábrica de toda clase de espejos. Especialidad en los de Venecia, grabados al ácido y tornos y toda clase de decoración sobre cristal. Lunas para muebles y escaparates. Para detalles, encargos y precios en Pamplona, San Antonio 55, Félix Pérez. m. v. d. 80-17

Pianos Erard, Pleyel
 Gaveau, Henri Herz, H. Klein, Estela (antigua casa Bernareggi), Ortiz y Cussó y Chansaigne Freres.
 Unico representante en Navarra y Aragón con depósito en Pamplona y Zaragoza.
 Armonios
 Rodolphe, Alexandre y Cristophe
 Ventas a plazos en tres años. Alquiler de pianos nuevos al precio de usados.
 MUSICA, INSTRUMENTOS Y ACCESORIOS
 Depósito exclusivo de la casa Dotesio.
 E. LUNA
 Constitución, 39 | Oso, 35,
 Pamplona | Zaragoza
 m v d 26-19

Ojo, ojo, ojo
 La casa más barata en bijutería, cristalería, marcos, cuadros, lavabos, molduras, cromos, espejos y objetos de adorno.
 En la calle Estafeta núm. 4. 12-10

Se arrienda
 una habitación en la calle Chapitelá núm. 14; en la misma casa piso tercero darán razón. 8-8

Ovejas y corderos
 Se venden 200 ovejas viejas y 250 corderos para pique; para sus condiciones dirigirse a los señores Echevarría y Compañía, Fitiillas. 8-7 p.

Se vende
 una perra galga de 30 meses de edad, de primera clase; dará razón en la calle de San Gregorio, núm. 14 piso cuarto. 3-2

Se venden en Marcilla
 dos preciosos locales con ocho robadas de tierra de primera, junto a dos ríos propios para cualquier industria; para fábrica de conservas tiene ya todo cuanto es necesario, perfectamente nuevo. Se darán en buenas condiciones. Dirijirse a don Cayetano Barja, Calahorra. 30-9

En la calle Pellegrerías
 número 25 despacho de carnes de don Anastasio Echevarría se vende la carne a los precios siguientes:
 Vaca cebona 1 peseta 90 céntimos.
 Ternera superior 2 pesetas 10 céntimos.
 Ternera inferior 1 peseta 50 céntimos.
 Carnero del país 2 pesetas. 8-9

Se desea comprar
 un malacate y amasadora en buen uso; puede avisar a don Resurrección Antor, vecino de Falces. 4-2

Abonos minerales
 de la Sociedad General de Industria y Comercio
 Compañía Anónima
 CAPITAL 12.000 PESETAS
 Domicilio Gran Vía, 1, edificio del Banco de Vizcaya, Bilbao.
 Las más importantes fábricas nacionales de superfosfatos de cal.
 Grandes ventas, precios los más económicos.
 Representante regional don Jesús Artila de Ciraco, Traibuenas (Navarra.) 10-2

Patatas fritas á la inglesa
 Frente a la zona, puesto de caramelos, se venden las mejores conocidas hasta el día. Ración a 0'25; se sirven a todas horas. 4-4

Yerbas en Tudela
 Se arriendan juntas ó separadas, las de las corralizas Mateo Obello, Balsaferrada y Gamonal forman un coto redondo.
 Dirijirse a don Angel Franca.—Tudela. 15-6 p

Balneario de Ormaiztegui
 (GUIPUZCOA)
 A UNA HORA DE SAN SEBASTIAN
 Baños y aguas sulfurosas ferromangáníferas, con estación en la vía férrea del Norte
 Por su cualidad sulfurosa y por el hierro y magnesio que contiene, están indicadas en la anemia, clorosis, neurastenia, escrofosis, enfermedades del aparato respiratorio y en general siempre que necesite tonificarse el organismo debilitado. Servicio hidroterápico completo.
 Establecimiento situado al pie del grandioso viaducto en un frondoso y pintoresco valle. Viaje fácil y cómodo por el ferrocarril del Norte por todos los trenes corrientes, mixtos y expresos hasta Ormaiztegui. Fonda inmejorable con mesa de primera, 7 pesetas, y de segunda 4 pesetas al día, incluso habitación y servicio. Capilla dentro del balneario. Dos corrales diarios.
 Facilidad para excursiones a Loyola, Cestona, Tolosa, Oñate, Vergara, Aránza, etc., etc.
 Para detalles dirigirse a Zangutua Hermanos, Ormaiztegui.
 Temporada oficial 1.º de Junio á 30 de Septiembre. j v s d

CÁPSULAS MATHEY-CAYLUS
 de Copaiba, Cubeba y Sándalo
 CLIN Y COMAR - PARIS
 EN TODAS LAS FARMACIAS
MALES SECRETOS
 Enfermedades de la Vejiga.

La Petite Gironde
 es el periódico de Francia que más adelanta las noticias para España. La suscripción cuesta 2,75 pesetas al mes, haciendo la suscripción en casa Hijas de Aramburu, en San Sebastian.

EXIJAN Vds.
 LA MÁS PILDORA BLANCA las pilulas
 DEBENT A PARIS Impresas en Francia
 Las PILDORAS Purgativas y Depurativas del Doctor **DEHAUT** se toman **al comer.**
 Evitan la diarrea. No dan dolor.
 Las más COSTOSAS por su eficacia.
 Las más activas.

SEGADORAS, ATADORAS, AGAVILLADORAS y Guadañadoras
 Mc Cormick Chicago (E. U.)
 Las más modernas, las más perfectas, las de más duración y las de mayor confianza para los agricultores.
 Los testimonios de todos cuantos las han adquirido en el último año de 1903 garantizan su perfecto funcionamiento.—Se servirán inmediatamente cuantos pedidos se hagan, mandando en su día montadores prácticos que enseñen su uso. Gran existencia de piezas de recambio.
 Representantes para Navarra Aragón y Rioja 100-69
Huici Múgica y C.ª Pamplona.

Baños viejos
 O PRIMITIVOS DE FITERO (NAVARRA)
 Aguas hipotermales clorurado sódicas fosfáticas ferruginosas.
 Desde tiempo inmemorial y cada vez con más crecientes éxitos, se vienen usando las aguas de este privilegiado y cándido ventero para el tratamiento del reumatismo artrítico, sífilis secundaria, escrofulemo, anemia clorótica, p. ralleis diversas siempre que no haya degeneración muscular, neuralgias de todos los traumáticos y determinados ginecepatías.
 Médico Director por oposición Dr. D. Marco Antonio Díaz de Cerlo.
 Temporada oficial: de 15 de Junio á 30 de Septiembre.
 Viaje desde la Estación de Caestejon en los cómodos carruajes del Establecimiento que esperan la llegada de todos los trenes.
 No equivocarse de coche.
 Hay telégrafo y dos corrales diarios.
 Los servicios balnearios y de fonda están á la altura que requieren las exigencias modernas, siendo esta una de las estaciones terminales del norte de España mejor montada.
 Para más informes, pedido de habitaciones y coches particulares, dirigirse al copropietario y administrador general don Francisco Villacamps, Baños Viejos de Fitero (Navarra). 2 4 6 8 10 12 13 16 18 20 22 24 27 28 y 30 J.—Idem de Julio.
 Idem de Agosto y 2, 4, 6, 7 y 10 de Sbre. —19

Bodegas Bilbainas
 Sociedad Anónima
 BILBAO-HARO

Esta importante Sociedad ha puesto á la venta sus exquisitos vinos de Rioja esmeradamente elaborados y criados en las magníficas bodegas que posee en
Haro, Elciego y Labastida

Precios corrientes:

	Pesetas
Vino tinto botella con casco.	1'10
Cosecha 1900, media botella con casco	0'75
Vino blanco, botella con casco.	1'25
Cosecha 1901	0'85

Despacho en Pamplona: En el almacén de aceites, vinos y licores de Agapito Peralta, Paseo de Valencia, 24 y San Gregorio, 18.

LA REGENERACION
 Sociedad Anónima de Crédito y Seguros
 Constituida legalmente ante el Notario de Zaragoza don Roque Logroño, por escritura de 17 de Diciembre de 1903 é inscrita en el Registro Mercantil.
Capital social. 500.000'00 pesetas
Primas á cobrar .. 33.156'24 ,,
Garantía total 538.156'24 pesetas
 DOMICILIADA EN ZARAGOZA
 Especialidad en el seguro contra los perjuicios que sobrevienen á consecuencia de los Incendios y sobre la muerte é inutilización del ganado caballar, mular, asnal y vacuno, con préstamo sobre el seguro á 6 por 100 anual.
 Dirijirse para más detalles á DON MARIANO HUARTE, Representante general. Mayor, 94, 2.º—PAMPLONA, ó á los Agentes locales, de esta Sociedad. 60-38

PILDORAS Y JARABE de BLANCARD
 con Tódoro de Hierro inalterable
 CONTRA
 la Anemia, la Pobreza de la Sangre, la Opilación, la Escrofosis, etc.
 Es el más eficaz y seguro de todos los remedios para combatir la anemia, la opilación, la escrofosis, etc.
 Precio: PILDORAS, 4 fr. y 2 fr. 25; JARABE, 3 fr.

La Union y el Fenix Español
 COMPAÑIA DE SEGUROS REUNIDOS
 Agencia en todas las provincias de España, Francia y Portugal.
Cuarenta años de existencia.
 Seguros sobre la vida.—Seguros contra incendios.
 Subdirector de la Compañía en Navarra. Vicente Santesteban, Constitución, 49, Pamplona

LA ELECTRICIDAD
 Brujas Irene y Agazzi—Sabadell
 Construcciones y aplicaciones generales en el ramo. Instalaciones completas de Estaciones Centrales, transmisión de fuerza, alumbrado particular, molinos, fábricas etc. etc. Material eléctrico en general.
 Especialidad en alternadores y motores polifásicos; 500 máquinas de producción anual. Lámparas y accesorios de todas clases. Lámpara «Minox» de arco á 45 pesetas. Hilos, cables y cordones. Te.é fonos, pararrayos, timbres, pilas, aparatos telegráficos y aparato «Fenix» avisador automático de incendios. Aparatos de medida y alta precisión.
 Motores á gas y fábricas de gas pobre por presión y aspiración para varias clases de combustible, fuerza desde 2 1/2 céntimos por caballo-hora.
 Turbinas hidráulicas sistema americano con distribución exterior circular y palanca compensadora á pivote privilegiado en toda Europa. Rendimiento garantizado de 80 á 85 por 100.
 Tipos pequeños para modelos de gabinetes. Material garantizado. Precios sin competencia. Pídanse referencias.
 Información—don Antonio Cortina, Ingeniero—Naves de Tolosa 11, 3.º derecha. 2, 5, 9, 12, y 15 5-3

Baños de Termas
 (Provincia de Zaragoza)
 Temporada oficial: de 1.º de Junio á 30 de Septiembre
 Médico-Director por oposición Dr. D. Aquilino Reyes Escobedo
 Baños de Termas de origen romano, surgen manantiales múltiples de distinta naturaleza y cantidad, predominando las de aguas clorurado-sódicas sulfuradas de gran mineralización, temperatura y cantidad.
 Indicações: Reumatismo y escrofulemo en sus variedades formas, gota, clorosis, anemia, sífilis monocular y terciaria, dermatosis locales, parálisis diversas siempre que no haya degeneración muscular, neurastenia, ginecepatías compensadas, especialmente las remitidas las del cerebro, pánico, etc.
 Las grandes mejoras llevadas á cabo recientemente en los edificios de estas Termas y en los servicios de fonda, las colocan á la altura de las principales de su clase.
 Hay Capilla, Telégrafo y Cine.
 Corrales diarios de Pamplona y Jaca al Establecimiento.
 Para más informes, dirigirse al Administrador de los Baños D. PEDRO MANERO.

LA NAVARRA AGRICOLA. Estafeta, 71, Pamplona
 Abonos para todas cosechas y cultivos con análisis garantizados.—Superfosfatos—Sulfato de amoníaco—Sulfato de potasa—Sulfato de hierro.—Sulfato de cobre.—Nitrato de sosa.—Cloruro de potasa.—Escorias Thomas.
 Semillas de hortalizas, flores y torrajeras de absoluta confianza.
 Arados de varias marcas, Pulverizadores—Asufreadores.—Máquinas para ingerar.—Espinero artificial, etc., etc.
 Dirijirse á M. ERRO y COMPAÑIA, Estafeta, 71, Pamplona.

POLVOS DEL DOCTOR SOUDRE
 Tónicos, digestivos y anti-gastrálgicos
 Aunque todo muy á menudo los polvos del doctor Soudre, los felices resultados que experimento en mí mismo, y los obtenidos en casi todos mis gastrálgicos me los hacen emplear todavía más frecuentemente.
 Dr. Lamargue.
 Depósito en Pamplona, Farmacia de Marquina, Nueva, 1.

BOLETIN RELIGIOSO
SANTORAL
 Día 12 MARTES.—San Juan Gualberto mártir.—Nació este santo en Loscana, donde estudió Umanidades y artes liberales. Siguió la carrera de las armas y perdonó amorosamente al homicida de su hermano Hugo, por la circunstancia de haberle hallado en el día de Viernes Santo. Vistió la cogulla de San Benito se retiró al desierto de Valleumbrosa, donde fundó algunos monasterios. Murió el día 12 de Julio de 1073.
 La gratitud por los beneficios recibidos, cosa es que se estima en la tierra y en el cielo.
QUINTOS
 Oficio de San Juan con rito doble y color blanco.
 En la Catedral.—A las nueve y media Horas menores; y Misa.
 A las tres y media Vísperas, completas, rosario, místicas, y laudes.
 A las ocho y media rosario de los Esciavos.
 En San Saturnino.—Cuarenta Horas. De seis y media á ocho y media de la tarde.
 En San Lorenzo.—Octava de San Fermín. A las diez, misa solemne.
 En los Carmelitas.—Novena á la Virgen del Carmen. A las cinco y media y á las nueve de la mañana misa y novena rezada; á las seis y media de la tarde con gozos cantados y sermón.

SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS
 San Saturnino.—Casa parroquial.
 San Lorenzo.—Casa parroquial.
 San Nicolás.—San Gregorio 17, 2.º.
 San Juan Bautista.—Dormitorial 26, 3.º.
 San Agustín.—Casa parroquial.

ESTAFETA LOCAL

EL TIEMPO
 Temperatura máxima de anteyer 34,7
 Id. mínima de ayer 16,4
 Altura barométrica á las 9 de ayer milímetros. 721,4
 Espacio recorrido por el viento en dichas 24 horas en kilómetros 139

MERCADO DE CEREALES
 Hé aquí los precios que rigieron ayer en esta ciudad:

	Reales vellón	Pesetas
Trigo	28 5/8	4,20
Avena	12,00	1,71
Orzada	14,00	2,00
Habas duras	18,00	2,50
Idem anchas	19,00	2,85
Beza	17,00	3,02
Mais	18,00	3,18
Alfalfa	15,00	2,65
Grón	15,00	2,65
Alholva	16,00	3,10

CARCEL DE PAMPLONA
 Existencia en el día de ayer:
 De causa pendiente 45
 Arresto mayor 7
 En expectación de proceso 7
 Total 60

Valores de Navarra
 COTIZACION DE AYER

	Antr.	Ult.
Denda provincial al 4 por 100	102	102
Denda municipal al 4 por 100	101	101
Crédito Navarro		
La Papelera Española		
Fábrica del Bidasoa (Vera)		
Id. id. Obligaciones al 5 por 100		
La Vinícola (Campansa)		
Tejería Mecánica Pamplonesa		
Balneario de Betelu		
Agua de Arteta		
Café de «Iruña»	152,10	
Azucarera (Mareilla)		
Azucarera (Tudela)		
La Agrícola, acciones de 500 pesetas.		
4.º á 8.º series con 60 por 100 desemb.		
Electra Pamplonesa		
La Vasco Navarra		
Id. completamente liberadas		
Electra Bidasoa		
La Actividad, acciones de 100 pesetas.		
Id. de 1.000 2.º serie con 2 por 100 ds.		
Electra Iruñi		
«La Vasconia»		
Agua de Burlada y Belascoain		
Electra del Kelles.		
Electricista Tudelana		
Electra Industrial Española.		
La Industrial Sangüesa		

Del Boletín de los Corredores de Comercio de Pamplona)

DIA MILITAR.
 Servicio de la Plaza para el día 12 de Julio de 1904.
 Parada.—América.
 Jefe de día, el Comandante de América don Daniel Gonzalez.
 Imaginaris, el idem de idem don Eufasio Sevín.
 Hospital y provisiones, el capitán tercero de Cantabria

Vigilancia, los cuerpos de la guarnición, Traje de diario.

VIAJEROS
 Han llegado á las fondas y casas de huéspedes de esta ciudad, las personas siguientes:
 Don Benito Sesta, don Manuel Peña, don Benigno Riva, don Juan García, don Severino Diaz, don Faustino Sanz y don Pedro Esparza.

Pasatiempos
CHARADAS
 Remitida por «Un antipático», y dedicada á C. Aramburu.
 La primera y la tercera es un nombre de animal y la dos de la charada una nota musical.
 El todo de la charada, debe ser un apellido que es de distinto color que la que me dá cariño.
 Remitida por «La mano negra».
 Me fueron á hacer el todo estando yo en dos tercera y me dieron tal pinchazo que me marché á dos primera.
 Remitida por «Un anarquista tafallés».
 Mi amigo prima primera celebre un dos tres cuarta, según me han dicho, se casa con cuarta tres la setenquera. Le anguro dichas sin cuento si en la elección de mnger

demuestra tanto talento como al jugar la un dos tres.

Remitida por «Rosa pálida».
 Caballero de castillo feudal, y viviendo en prima segunda ó en nula dos prima sin ruelas ni ná. Visto góis polainas y espuelas espaldas ropilla y collar, y aunque no bebo terciá con cuarta mi brazo es de acero que apunta y que dá. Si mi dama me pide laureles mis trofeos le puedo enseñar, que gaudos con noble hidalgua á un todo en la guerra le hice guardar.

Soluciones á las charadas publicadas el día 9:
 Caballería—Catarata—Llave—Consuelo
 Han remitido soluciones exactas: A la primera «La sensitiva y el amor», «Flores y sonrisas» «El beso de un ángel», «Hortensia».
 A la primera y segunda «Un amigo de los toritos».
 A la tercera y cuarta «La hija única» (Muchas gracias) «Uno que fué lana y lo esquilaron».
 A la primera y quinta «Rosas y maripositas».
 A la segunda, tercera y cuarta, «Rosa pálida».
 A todas «Un ruego japonés».

Buzón.
 «Un lagarto con tercianas».—Ay, no me es posible complacer á V. porque desapareció inmediatamente.
 D. CÁNDIDO